



Jean-Louis Étienne : « Aujourd'hui, grâce à tous les objets communicants, les jeunes qui vivent en milieu rural se sentent moins isolés. Et ils ont moins envie de partir. » PHOTOS AFP, SHUTTERSTOCK ET T. D. V.

Atis accompagne et fabrique des solutions

GIRONDE L'association soutient de nombreux projets, dont celui d'un habitat partagé pour retraités ruraux

La Conciergerie solidaire et ses services « clé en main », proposés à des salariés d'entreprises ou à des communautés de travail, ont pu voir le jour à Bordeaux grâce à sa complicité. C'est d'ailleurs le premier projet d'innovation sociale que l'association Atis (Association territoires & innovation sociale) a accompagné. Créée en 2010, à Pessac (33), Atis s'est fixée pour mission de faire émerger des entreprises sociales, économiquement pérennes et créatrices d'emplois.

« Deux modes pour y arriver. Soit, nous jouons le rôle d'incubateur et proposons gratuitement à des porteurs de projets un accompagnement individuel pendant six à dix-huit mois, permettant d'identifier

les besoins que leur projet pourrait combler, de qualifier l'innovation, de monter un modèle économique pérenne, de lever les verrous juridiques et souvent culturels et d'aller chercher des financements. Soit, nous partons d'un besoin identifié sur un territoire et nous imaginons une solution dans notre Fabrique à initiatives. Nous essayons ensuite de trouver un entrepreneur susceptible de la conduire jusqu'au bout », souligne Élise Depecker, directrice d'Atis Bordeaux. La Loc'Halle bio bordelaise est née de cette Fabrique axée sur l'économie sociale et solidaire. « Ici, nous n'avons pas d'entrepreneur identifié. Nous avons donc mis en place un groupement de producteurs bio. » Une fois les projets éclos, l'association s'éclipse sur la pointe des pieds.

Espace de services urbains

Depuis sa création, Atis a accompagné 31 projets d'innovation sociale, soit 135 emplois, sur des problématiques liées au bien vieillir, à l'alimen-

tation et aux circuits courts, à l'économie circulaire ou encore aux services à la population.

Euvrer dans le sens du bien vieillir, c'est l'objectif du projet girondin Habitat des possibles, qu'Atis soutient. « Il s'agit de proposer aux retraités ruraux une solution alternative entre rester seul à son domicile et partir en maison de retraite, à savoir : l'habitat partagé et accompagné au cœur des villages. Un habitat où chacun a son espace d'autonomie (chambre, salle de bain et kitchenette), où on partage des espaces communs et dans lequel, vient régulièrement un tiers régulateur », souligne Florence Delisle, coordinatrice du projet. Après sept mois de coconstruction, avec des retraités, le premier Habitat des possibles est sur les rails, dans les locaux d'une ancienne Communauté de communes, à Lestiac-sur-Garonne.

On passe de la campagne à la ville, avec un projet en cours d'expérimentation : le Comptoir Saint-Rémi, sis



Le Comptoir Saint-Rémi est en cours d'expérimentation.

PHOTO THIERRY DAVID/« SO »

rue Saint-Rémi, à Bordeaux. Ici, La Poste y a fermé son bureau, mais a souhaité une solution pour maintenir une présence. Atis a trouvé la solution : un espace multi-activités, géré par la Conciergerie solidaire, pour

les services postaux et aux habitants du quartier et accueillant la collecte de petits déchets et des corners éphémères où de jeunes talents peuvent tester leurs produits.

Valérie Deymes